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与中国是好朋友 但有不同见解  

扎卡里亚：我觉得中国对于新加坡与美国的关系有所不满，比如三年 前你在中共中央党校提

到，美国参与区域事务，对区域整体安全繁荣是件好事，然后在李光耀先生的葬礼，中国代表

的分量显得不足，中 国似乎在表达对新加坡的不满。  

李总理：我不会过度解读他们出席葬礼的阵容。他们了解我们的立场 ，知道美国对我们为何

重要，也接受这个基本原则。他们希望我们更 频繁地发言，在每个课题上与他们站在同一阵

线，但他们了解我们是 不同的国家，这是不可能的。有个中国人来本地出席会议，告诉我他 

们尊重新加坡和我们的体制。我也做出同样的回应。我们有自己的考 量，我们不针对任何人，

与许多国家结为朋友。我们与中国是好朋友 ，但国与国之间难免有不同的见解，即使是与美

国，我们也有过一些 广为人知的冲突。 

扎卡里亚：你是否觉得中国在施压、追求、利诱和收买区域方面正取 得成功？  

李总理：你用了很多动词。中国动用各种方法，他们要朋友，也想影 响其他人，但他们同时

也要推进自己的利益，并要朋友支持他们的利 益。他们在与亚细安接触时，南中国海是个棘

手课题，但亚细安国家 要与中国维持良好关系，包括在贸易、投资和外国援助等方面。这当 

中的动力是多面向的。 

扎卡里亚：你认为中国是想取代或改变国际秩序？  

李总理：他们的时代到了，他们在 2009年庆祝 60周年国庆，升起国旗 ，士兵步操了 168步，

象征鸦片战争结束至今的年数。他们的屈辱结 束了。但我不认为在今时今日的世界里，中国

会幻想成为“中央帝国 ”。  

不希望长久留任总理  

在新加坡居住 20年的比利时人：我在新加坡获得了在我原来的国家无 法得到的东西。这多亏

了这里的体制，我觉得这个国家非常幸福。你 是否愿意多留 10年，因为我认为我们需要你留

任？ 

李总理：我强烈希望无需如此。这个工作需要一个年轻人，一个有精 力，能与年轻人沟通的

人。这不只是为了应付未来 10 年，而是在未来 20 年、40 年，我们需要一个属于那个时代的

人挺身而出。 
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